

CP2023-J-Yudhi Priyo Amboro-HAK WARIS ANAK ADOPSI DITINJAU DARI KUHPERDATA DAN HUKUM WARIS ADAT TIONGHOA DI KOTA TANJUNGPINANG

ORIGINALITY REPORT

23%

SIMILARITY INDEX

21%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

7%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	stahdnj.ac.id Internet Source	1%
2	lib.unpad.ac.id Internet Source	1%
3	githa19.wordpress.com Internet Source	1%
4	jurnal.umsu.ac.id Internet Source	1%
5	Submitted to UIN Sunan Gunung Djati Bandung Student Paper	1%
6	Submitted to Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara Student Paper	1%
7	Submitted to UIN Sultan Syarif Kasim Riau Student Paper	1%
8	notary.ui.ac.id Internet Source	1%

CP2023-J-Yudhi Priyo Amboro-
HAK WARIS ANAK ADOPSI
DITINJAU DARI KUHPERDATA
DAN HUKUM WARIS ADAT
TIONGHOA DI KOTA
TANJUNGPINANG

by Yudhi Priyo Amboro

Submission date: 14-Feb-2023 07:41PM (UTC+0700)

Submission ID: 2013967921

File name: 2018_Juli_12_-_Hak_Waris_Anak_Adopsi.docx (95.22K)

Word count: 4824

Character count: 31049

HAK WARIS ANAK ADOPSI DITINJAU DARI KUHPERDATA DAN HUKUM WARIS ADAT TIONGHOA DI KOTA TANJUNGPINANG

Florianus Yudhi Priyo Amboro¹²⁵
Suriani¹²⁶

Abstract

Pluralism Inheritance Law in Indonesia is recognized with different legal systems which are based on Indonesian Civil Code, Islamic Law and Customary Law. The implementation of the adoption with a difference rules raises different legal consequences in the case of inheritance. Chinese society basically applies Indonesian Civil Code meanwhile have the rights over the choice of law to apply the Customary Law. The issue was discussed regarding the setting up and implementation of child adoption observ⁴⁰ from Indonesian Civil Code (Burgerlijk Wetboek) and Chinese Customary Law. The purpose of this research was conducted to find out the ru⁵⁵ and implementation inheritance for child adoption and directs the society in the determination of the appropriate law in the implementation of the inheritance distribution⁷¹

The me⁷⁰d of research conducted by the author is normative legal research by conducting data collection techniques by means of the study of librarianship and interviews. Furthe⁷²re, data analysis is done by descriptive qualitative way to solve those problems in research.

The results of the research are the child adoption has the rights to inherit adoptive parents' heritage with the same portion along with the other heirs based on Burgerlijk Wetboek. Inheritance of Chinese Customary Law applies the principle of semi-parental with child adoption get a part smaller than the other heirs except there is another provisions attached to each family depending on the decision of the deceased by observing the condition or the child adoption's behavior in the family.

Keywords: inheritance rights, child adoption, inheritance of chinese customary law

⁸⁰ A. Latar Belakang Masalah

Indonesia merupakan negara kepulauan yang memiliki keanekaragaman penduduk dan kaya akan kekayaan alam dengan beragam adat istiadat, suku dan budaya serta kebiasaan yang berbeda. Salah satu kelebihan yang dimiliki adalah keanekaragaman dan perbedaan ini yang mana berperan dalam pembangunan menuju bangsa dengan masyarakat yang sejahtera.¹²⁷ Salah satu kekayaan bangsa Indonesia yang dapat dilihat hingga pada saat ini yaitu keanekaragaman adat-

¹²⁵ Pengajar Fakultas Hukum Universitas Internasional Batam

¹²⁶ ⁷⁹ mahasiswa Program Studi Ilmu Hukum Universitas Internasional Batam

¹²⁷ Wikipedia, "Indonesia", <https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia>, diakses 01 Maret 2018.

52
istiadat masing-masing suku bangsa yang ada di wilayah Negara Kesatuan Republik Indonesia.

Indonesia memiliki suku bangsa yang berbeda dan setiap adat istiadatnya masih dibudayan ataupun dilaksanakan sampai sekarang ini. Kebiasaan-kebiasaan yang dilakukan sejak lama telah menjadi bagian dari kehidupan suatu 15 kelompok masyarakat yang memiliki kesamaan atas budaya, waktu ataupun agama. Kebiasaan ini merupakan norma yang keberadaannya dalam masyarakat diterima sebagai aturan yang mengikat dan ditaati meskipun tidak ditetapkan 34 secara sah oleh pemerintah serta kebiasaan ini dilakukan masyarakat secara berulang-ulang mengenai suatu hal yang sama dan dianggap sebagai aturan hidup.¹²⁸

Terhadap pelanggaran atas norma yang terkandung didalam kebiasaan ataupun adat istiadat ini memiliki sanksi sesuai dengan ketentuan yang berlaku di wilayah kelompok masyarakat sejak dulu secara turun-temurun. Selain penerapan sanksi tersebut, perintah dan larangan yang berlaku diyakini merupakan suatu batasan atas segala tingkah laku untuk mengatur masyarakat. Hal-hal tersebut yang diterapk 35 berulang-ulang di dalam kelompok masyarakat dan diakui ini dikenal sebagai hukum adat.¹²⁹

Menurut Prof. Mr. Cornelis van Vollen Hoven, “hukum adat adalah keseluruhan aturan tingkah laku masyarakat yang 1 berlaku dan mempunyai sanksi dan belum dikodifikasikan”. Hukum adat memiliki unsur-unsur asli maupun unsur-unsur keagamaan, walaupun pengaruh agama itu tidak begitu besar dan hanya di beberapa daerah saja. Namun dalam arti sempit dan sehari-hari, maka yang dimaksud dengan hukum adat adalah hukum asli yang tidak tertulis, yang berdasarkan kebudayaan dan pandangan hidup bangsa Indonesia, yang memberi pedoman kepada sebagian besar orang-orang Indonesia dalam kehidupan sehari-hari, dalam hubungan antara yang satu dengan yang lain.¹³⁰

Dalam hal ini 56 adalah satu daerah yang diketahui masih mempertahankan adat istiadatnya yakni Kota Tanjungpinang. Tanjungpinang merupakan Ibukota dari Proviri 62 Kepulauan Riau yang mana kota ini juga terdiri dari beberapa suku dan etnis. Etnis Tionghoa merupakan salah satu etnis yang ada di kota tersebut dan masih mempertahankan adat istiadat di dalam kesehariannya 9.

Pemberlakuan hukum adat didasari pada Pasal 2 aturan peralihan UUD yang berbunyi bahwa segala badan Negara dan peraturan yang ada masih langsung berlaku selama belum diadakan yang baru menurut Undang-Undang Dasar ini. Sebelum berlakunya UUD ini, maka berlaku UUDS tahun 1950 yang

22
¹²⁸ R. Van Dijk, Pengantar Hukum Adat Indonesia, diterjemahkan oleh A. Soehardi, (Bandung: Mandar Maju, 2006), hlm. 8-9.

¹²⁹ 46/.

¹³⁰ Bushar Muhammad, *Asas-asas Hukum Adat*, (Jakarta: Pradnya Paramita, 1994), hlm. 7.

berdasarkan Pasal 104 ayat 1 mengatakan bahwa segala keputusan pengadilan harus berisi alasan-alasannya dan dalam perkara hukuman menyebut aturan-aturan undang-undang dan aturan-aturan hukum adat yang dijadikan dasar hukuman itu. Dikarenakan sampai saat ini belum dibuat suatu peraturan perundang-undangan yang baru terkait berlakunya hukum adat, maka tetap berlaku peraturan yang dibuat pada zaman kolonial oleh pemerintah Belanda yakni Pasal 131 *Indische Staatsregeling* (IS).¹³¹

Menurut Pasal 131 IS, *Burgerlijk Wetboek* (BW) berlaku bagi salah satu golongan penduduk timur asing Tionghoa, namun pada kenyataannya ketentuan yang diatur dalam *Burgerlijk Wetboek* (BW) tidak diikuti secara menyeluruh dan bahkan ada yang mengecualikannya, misalnya dalam hal pewarisan sebagaimana yang diatur dalam Buku II *Burgerlijk Wetboek* (BW). Masyarakat Tionghoa yang merupakan bagian dari Bangsa Indonesia memiliki kebiasaan adat istiadat yang dipercayai sejak dulu masih dilaksanakan hingga pada saat ini. Dalam masyarakat Tionghoa juga mengenal adopsi yang mana dilakukan atas dasar tidak mempunyai anak, untuk mempertahankan ikatan perkawinan atau kebahagiaan keluarga, sebagai teman untuk anak yang sudah ada, atau bahkan sebagai pancingan agar dapat memperoleh anak kandung sendiri. Maka berdasarkan latar belakang di atas, timbul rumusan permasalahan antara lain: (1) Bagaimana pengaturan hak waris anak adopsi ditinjau dari Kitab Undang-undang Hukum Perdata (BW) dan Hukum Waris Adat Tionghoa? Dan (2) Bagaimana pelaksanaan pembagian harta warisan untuk anak adopsi menurut Kitab Undang-undang Hukum Perdata (BW) dan Hukum Waris Adat Tionghoa di Kota Tanjung Pinang?

B. Metodologi Penelitian

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian hukum normatif. Menurut ahli hukum yakni Soerjono Soekanto & Sri Mamudji menyebutkan pendekatan normatif dengan istilah metode penelitian hukum kepustakaan.¹³² Jenis data yang digunakan terdiri dari data sekunder dan data primer sebagai data pendukung. Data sekunder terdiri dari bahan hukum primer yakni Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*), Undang-Undang No. 35 Tahun 2014 Perubahan atas Undang-Undang No. 23 Tahun 2002 tentang Perlindungan Anak, Undang-Undang No. 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan, *Staatsblad* 1917 No. 129, dan Peraturan Pemerintah No. 54 Tahun 2007 tentang Pelaksanaan Pengangkatan Anak. Bahan hukum sekunder terdiri dari berbagai buku, jurnal, dan hasil penelitian. Bahan hukum tersier yaitu Kamus Besar Bahasa Indonesia, Kamus Hukum, dan situs internet yang

¹³¹ *Ibid.*, hlm. 33.

¹³² Soerjono Soekanto & Sri Mamudji, *Penelitian Hukum Normatif Suatu Tinjauan Singkat*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2001), hlm. 13-14.

berkaitan dengan penelitian.¹⁹ Data primer terdiri dari hasil wawancara dengan narasumber yang dijadikan²⁴ sebagai data pendukung dalam penelitian.

Teknik pengumpulan data sekunder dan data primer tersebut adalah dengan studi kepustakaan dan wawancara. Terhadap data-data yang dikumpulkan kemudian dianalisis dengan metode analisis kualitatif deskriptif yang kemudian disusun secara sistematis untuk mendapatkan suatu kejelasan terhadap pokok permasalahan. Selanjutnya dilakukan penyajian data yang bertujuan untuk mengklarifikasikan dan menyajikan data sesuai dengan permasalahan yang memungkinkan adanya penarikan kesimpulan. Kesimpulan dari hasil proses⁴³ analisis data yang disampaikan secara deskriptif yakni jawaban atas rumusan permasalahan dalam penelitian ini

C. Hasil Penelitian dan Pembahasan

1. Pengaturan Hak Waris Anak Adopsi Ditinjau dari Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*) dan Hukum Waris Adat Tionghoa²

Anak sebagai penerus generasi atau melanjutkan keturunan, sebagai tempat dimana orang tua dapat menaruh harapan, dan pewaris atas semua harta kekayaan orang tuanya. Tidak semua perkawinan yang berkeinginan untuk me³⁷nyuai anak itu tercapai. Sehingga untuk memenuhi hal tersebut, salah satu upaya yang dapat dilakukan adalah dengan pengangkatan anak yang kemudian disebut sebagai anak adopsi.

Menurut *5aatsblad* 1917 No. 129 yakni Pengangkatan anak dalam Hukum Barat mengakibatkan perpindahannya keluarga dari orang tua kandungnya kepada⁵⁰ orang tua yang mengadopsinya, dan status anak tersebut seolah-olah adalah anak yang lahir dari perkawinan yang sah dari kedua orang⁶³ tua yang mengadopsinya. Akibat hal tersebut hubungan keperdataan antara anak adopsi dengan orang tua kandungy⁸⁵ menjadi putus sehingga anak adopsi tersebut mendapatkan hak waris atas harta warisan orang tua angkatnya.

Sistem hukum di Indonesia yang berbeda pada saat ini seperti halnya dala⁴⁴ pewarisan dimana pada dasarnya masih mengakui keberadaan yakni hukum adat, hukum islam dan hukum belanda sebagaimana termuat dalam Kitab Undang-Undang Hukum Perdata. Masyarakat Tionghoa yang mana berdasarkan Pasal 163 *Indische Staatsregeling* (IS) merupakan bagian dari Golongan Timur Asing berlaku Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*).¹⁶

Dasar terjadinya pewarisan sebagaimana yang diatur dalam Pasal 830 BW menyatakan bahwa pewarisan itu hanya terjadi karena kematian. Seseorang yang telah meninggal dunia dengan meninggalkan harta kekayaan adalah berkedudukan sebagai pewaris. Pewaris pada saat meninggal dunia dengan meninggalkan seseorang yang masih hidup

sebagai ahli warisnya dalam hal ini dengan sendirinya memiliki hak untuk memperoleh harta kekayaan yang ditinggalkan oleh pewaris.

Dalam pengaturan pewarisan menurut Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*) yang mengenal pembagian golongan ahli waris, yang berhak mewarisi harta peninggalan pewaris dengan membagi 4 (empat) golongan ahli waris. Pembagian golongan ahli waris dimaksudkan untuk dapat menunjukkan siapa ahli waris yang didahulukan kepentingannya berdasarkan urutan tersebut. Dengan demikian, ahli waris yang digolongkan ke dalam ahli waris golongan II (kedua) tidak dapat mewarisi apabila ahli waris golongan I (pertama) itu masih hidup.

Ahli waris golongan I (pertama) terdiri dari anak-anak atau keturunan pewaris dan suami atau istri yang hidup terlama.¹³³ Dalam hal ini, anak-anak atau keturunan dari pewaris secara hukum berdasarkan hak yang dimilikinya atau kedudukan sendiri menjadi ahli waris atas harta peninggalannya dengan memperoleh jumlah bagian yang sama besar antara para ahli waris. Ahli waris ini oleh karena kedudukannya memberikan kepadanya hak untuk mewarisi bukan untuk menggantikan hak orang lain.

Anak adopsi sebagaimana tertera dalam Pasal 12 ayat (1) Staatsblad Tahun 1917 No. 129 menjelaskan pengangkatan anak yang dilakukan menimbulkan terjadinya perpindahan dari lingkungan keluarga orang tua kandungnya kepada orang tua yang mengadopsinya. Pengangkatan anak tersebut mengakibatkan status dari anak yang diadopsi menjadi anak yang lahir dari perkawinan orang tua angkatnya sehingga anak tersebut memiliki hak dan kewajiban serta kedudukan yang sama dengan anak kandung lainnya. Dalam hal ini anak adopsi merupakan ahli waris yang sah dari orang tua angkatnya sebagai ahli waris pada golongan yang pertama.

Ahli waris golongan II (kedua) yaitu keluarga dalam garis lurus ke atas yang terdiri dari orang tua, saudara-saudara laki-laki dan perempuan dan keturunannya.¹³⁴ Pihak yang tergolong dalam ahli waris golongan kedua ini berhak untuk mewarisi harta peninggalan pewaris dalam keadaan apabila pewaris tidak meninggalkan suami atau istri dan keturunannya. Sehingga dikarenakan tidak adanya ahli waris golongan pertama maka hak mewarisi tersebut berpindah ke ahli waris golongan kedua.

Bagian harta warisan yang diperoleh orang tua pewaris adalah sepertiga bagian dari harta peninggalan. Sepertiga dari harta warisan

¹³³ *Kitab Undang-Undang Hukum Perdata [Burgerlijk Wetboek]*, diterjemahkan oleh R. Subekti dan R. Tjitrosubidjo, (Jakarta: Pradnya Paramita, 2005), Ps. 852.

¹³⁴ *Ibid.*, Ps. 854.

diperoleh oleh orang tua pewaris dalam keadaan dimana pewaris meninggalkan hanya satu orang saudara laki-laki atau perempuan saja yang kemudian saudara tersebut memperoleh sisa dari sepertiga bagian harta warisan. Namun bagian yang diperoleh orang tua pewaris mengalami perubahan menjadi seperempat bagian apabila saudara laki-laki atau perempuan pewaris adalah lebih dari satu, sehingga saudara-saudara tersebut memperoleh duaperempat dari sisanya yang kemudian dibagi rata atau sama besar kepada masing-masing.

Ahli waris golongan III (ketiga) terdiri dari keluarga sedarah dalam garis lurus ke atas diantaranya merupakan kakek dan nenek, leluhur atau moyang baik dari garis bapak maupun ibu dari pewaris. Apabila pewaris tidak meninggalkan keturunan, suami atau istri, prang tua, saudara-saudara atau keturunan saudara-saudara, maka yang memperoleh kesempatan mendapatkan giliran untuk mewaris adalah mereka yang tergolong dalam ahli waris golongan ketiga.¹³⁵ Pembagian harta warisan harus dibagi menjadi dua yang mana masing-masing bagi keluarga sedarah dari garis lurus ibu ke atas dan keluarga sedarah dari garis lurus bapak ke atas mendapatkan setengah bagian dari harta warisan dan selanjutnya mendapatkan bagian yang sama besar pada derajat yang sama.

Ahli waris golongan IV (keempat) terdiri dari sanak keluarga lainnya dalam garis menyamping dengan pembatasan ahli waris hingga pada derajat keenam baik dari garis bapak maupun dari garis ibu.¹³⁶ Ahli waris golongan keempat mendapatkan giliran memperoleh harta warisan dalam hal tidak adanya ahli waris golongan pertama sampai dengan ahli waris golongan ketiga yang mana bisa merupakan paman atau bibi baik dari garis bapak maupun garis ibu. Terhadap keluarga sedarah dalam garis menyamping dengan derajat yang sama masing-masing mendapatkan bagian harta warisan yang sama besar atau mendapatkan bagian kepala demi kepala. Dalam hal ini diberlakukan penggantian tempat dikarenakan adanya ahli waris yang meninggal terlebih dahulu dan digantikan oleh keturunannya yang sah. Pembagian harta warisan dalam ahli waris golongan keempat harus dilakukan pemecahan menjadi dua bagian yang mana sebagian diberikan kepada keluarga dari garis bapak dan sebagian lagi diberikan kepada keluarga dari garis ibu.

Sistem pewarisan Indonesia yang juga mengenal hukum waris adat dimana pada dasarnya tidak mengenal cara pembagian dengan perhitungan matematika atau tidak mengesakan bagian mutlak sebagaimana yang dimiliki dalam hukum waris barat, tetapi selalu didasarkan atas pertimbangan mengingat wujud benda dan kebutuhan ahli waris

¹³⁵ *Ibid.*, Ps. 853.

¹³⁶ *Ibid.*, Ps. 858.

bersangkutan. Pengaturan sistem pewarisan dalam hukum waris adat ini cenderung dipengaruhi oleh prinsip garis kekerabatan atau keturunan baik itu dalam garis kekerabatan pihak bapak maupun melalui ibu. Prinsip pokok garis keturunan yang mempengaruhi pelaksanaan pembagian warisan dalam hukum waris adat dikenal memiliki 3 (tiga) prinsip yaitu prinsip patrilineal, prinsip matrilineal, dan prinsip parental.¹³⁷

Prinsip patrilineal menimbulkan kesatuan kekeluargaan seperti klan, marga yang mana setiap orang terhubungkannya dirinya hanya kepada bapaknya. Dalam prinsip ini, anak laki-laki memiliki kedudukan yang lebih diutamakan dibanding dengan anak perempuan. Terhadap pewarisannya adalah anak laki-laki yang berhak menjadi ahli waris sedangkan anak perempuan sama sekali tidak mewarisi harta peninggalan pewaris.

Prinsip Matrilineal menimbulkan kesatuan kekeluargaan seperti klan, suku yang mana setiap orang hanya menghubungkan dirinya mengikuti klan, suku dari ibunya. Pewarisannya mengikuti garis perempuan yang artinya adalah anak perempuan menjadi ahli waris dari pewaris karena termasuk ke dalam bagian keluarga ibunya sehingga berhak mewaris, sedangkan ayahnya merupakan anggota dari keluarga sendiri. Pihak laki-laki bukanlah sebagai pewaris untuk anak-anaknya melainkan adalah perempuan.¹³⁸

Prinsip Parental memungkinkan timbulnya kesatuan kekeluargaan seperti suku yang mana setiap orang menghubungkan dirinya dalam hal keturunan baik kepada bapaknya atau kepada ibunya. Hukum waris adat yang bercorak parental ini memberikan kesetaraan atau kedudukan hak yang sama antara laki-laki dan perempuan serta keduanya memiliki hak untuk mewarisi harta peninggalan orang tuanya. Kepemilikan atas harta warisan bersifat pribadi mengingat masyarakat adat parental menganut sistem pewarisan individual.

Masyarakat adat Tionghoa di Kota Tanjungpinang pada awalnya mengenal pewarisan menggunakan sistem kekerabatan patrilineal yaitu hubungan kekerabatan mengikuti dari garis keturunan bapak yang mengakibatkan anak laki-laki menjadi ahli waris atas harta warisan pewaris dan mengenyampingkan anak perempuan. Masyarakat Tionghoa sangat mengutamakan anak laki-laki karena di dalam keluarga, anak laki-laki yang berperan memberikan turunan marga dan juga berkewajiban dalam mengurus abu leluhur kelak.

Seiring dengan perkembangan zaman, perubahan-perubahan terjadi dalam waris adat Tionghoa dimana terdapat pergeseran sistem kekerabatan yang semulanya adalah patrilineal menjadi parental.

¹³⁷ Hazairin, *Tujuh Serangkai tentang Hukum*, (Jakarta: Bina Aksara, 1981), hlm. 11.

¹³⁸ Eman Suparman, *Op. Cit.*, hlm. 49.

Pergeseran sistem tersebut berkaitan dengan perubahan pemikiran masyarakat adat Tionghoa terhadap persamaan status kedudukan antara anak laki-laki dengan perempuan untuk mendapatkan harta warisan.

Kedudukan hak waris anak adopsi dalam masyarakat adat Tionghoa memiliki kedudukan yang sama dengan anak kandung lainnya, dimana keduanya bersama-sama memperoleh kasih sayang, dipelihara dan dididik. Dalam hal pewarisannya, anak-anak memiliki hak waris atas harta warisan, namun terkait dengan bagiannya tergantung pada kebijakan keluarga masing-masing dan tidak ada pengaturan pembagain seberapa besar bagian harta warisan yang diperoleh secara mutlak.

Hak waris anak adopsi dalam hal bagian yang diperoleh mengenai banyak atau sedikitnya tergantung pada kondisi keluarganya. Dalam hal anak adopsi ini adalah anak laki-laki dan pewaris juga memiliki anak kandung perempuan, maka bagian yang diperoleh dapat lebih banyak. Hal ini menunjukkan bahwa dalam masyarakat Tionghoa yang memprioritaskan anak laki-laki, meskipun anak perempuan tersebut adalah anak kandung yang memiliki hubungan darah.

Perbedaan terjadi pula apabila dalam suatu keluarga anak adopsi bukanlah merupakan anak laki-laki satu-satunya melainkan masih ada anak kandung laki-laki lainnya. Dalam hal ini meskipun mendapatkan hak warisnya, namun bagian yang diperoleh akan cenderung lebih sedikit dibandingkan dengan anak kandung lainnya, mengingat bahwa ada kalanya anak adopsi tersebut masih memungkinkan untuk mendapatkan harta warisan atas orang tua kandungnya sendiri. Sehingga terhadap harta warisan orang tua angkat ataupun orang tua kandungnya, anak adopsi dimungkinkan untuk mewarisi harta warisan tersebut.

2. Pelaksanaan Pembagian Warisan Terhadap Anak Adopsi Pada Masyarakat Etnis Tionghoa Ditinjau dari Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (BW) dan Hukum Waris Adat Tionghoa di Kota Tanjung Pinang

Pelaksanaan pembagian warisan pada masyarakat Tionghoa di Kota Tanjungpinang masih jarang dilaksanakan sesuai dengan aturan-aturan dalam Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (BW) karena masyarakat yang masih kurang mengerti dan/atau bahkan tidak mengetahui aturan tersebut. Hal ini disampaikan berdasarkan wawancara yang dilakukan penulis dengan narasumber.

Masyarakat Tionghoa di dalam melakukan penyelesaian permasalahan atau perselisihan dalam hal pewarisan cenderung menyelesaikannya secara kekeluargaan dan jarang sekali membawa permasalahan sampai ke jalur hukum. Penulis dalam hal ini tidak dapat menemukan adanya pelaksanaan pembagian warisan terhadap anak adopsi berdasarkan aturan BW di Kota Tanjungpinang ataupun

persengketaan waris dalam direktori putusan Pengadilan Negeri Tanjungpinang. Sehingga terhadap pelaksanaan pembagian harta warisan pada masyarakat Tionghoa terhadap anak adopsi berdasarkan BW Penulis membahas dengan merujuk pada pelaksanaan yang terjadi di Kota Surabaya.

Pelaksanaan pembagian harta warisan terhadap anak adopsi di Kota Surabaya mengacu pada Putusan Mahkamah Agung No. 666 PK/Pdt/2011 yang mana pelaksanaannya berdasarkan peraturan BW bagi pihak yang terlibat. Dalam amar putusan menyatakan bahwa para ahli waris merupakan anak kandung dari pewaris namun anak adopsi yang mana diangkat sesuai aturan yang berlaku tidak dipertimbangkan dalam putusan tersebut.

Anak yang diangkat sesuai aturan yang berlaku sebagaimana mengakibatkan anak tersebut memiliki kedudukan yang sama dengan anak kandung dalam keluarga berdasarkan Pasal 12 Ayat (1) *Staatsblad* 1917 No. 129, maka anak adopsi memiliki hak waris atas harta peninggalan pewaris yang digolongkan pada golongan ahli waris I (pertama) sebagaimana pada Pasal 852 BW.

⁸ Dalam pelaksanaan pembagian warisan berdasarkan ketentuan Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (BW) dengan berlandaskan Teori Keadilan yang dikemukakan oleh W.J.S Poerwadarminta dimana segala sesuatu hal yang seimbang dan tidak memihak. Aristoteles yang mana mengemukakan perbuatan yang dikategorikan adil salah satunya adalah keadilan komutatif. Keadilan komutatif memiliki pengertian bahwa dalam hal perlakuan terhadap setiap orang tanpa melihat jasa-jasa yang telah dilakukan atau diberikannya.

Keadilan Komutatif yang dimaksud tersebut dalam hal ini menurut Penulis adalah penerap³¹ dalam pembagian warisan memiliki kesetaraan kedudukan antara para ahli waris, dengan tidak membedakan antara anak laki-laki dan anak perempuan atau status yang dimiliki baik itu merupakan anak kandung ataupun anak adopsi. Akibat pengangkatan anak yang²¹ menimbulkan persamaan kedudukan dengan anak kandung terhadap hak waris atas harta peninggalan orang tua angkatnya.

Pelaksanaan pembagian warisan masyarakat Tionghoa di Kota Tanjungpinang menerapkan sistem pewarisan dalam prinsip semi- parental. Sebagaimana diketahui dari wawancara yang dilakukan bahwa sistem pewarisan masyarakat Tionghoa pada dasarnya menggunakan prinsip patrilineal, namun karena pengaruh budaya dan perkembangan zaman hingga saat ini pada generasi yang baru terjadi pergeseran menjadi prinsip parental namun tidak murni atau sempurna.

Dalam prinsip patrilineal mengenal bahwa pelaksanaan pewarisannya dengan melalui ga⁶⁰ keturunan laki-laki, dengan memprioritaskan anak laki-laki sehingga yang menjadi ahli waris dalam

hal ini adalah hanya anak laki-laki saja dan untuk anak perempuan tidak mewaris sama sekali. Sedangkan dalam prinsip parental tidak mengenal demikian, pelaksanaan pewarisannya tidak mengenal perbedaan kedudukan antara anak laki-laki dan perempuan.

Masyarakat Tionghoa dalam hal ini menurut Penulis adalah adanya pencampuran kedua prinsip tersebut, karena perbedaan kedudukan masih dapat dilihat dalam hal pewarisannya yang mana bagian harta warisan yang diperoleh anak laki-laki akan cenderung lebih banyak dibandingkan dengan anak perempuan meskipun keduanya memiliki hak yang sama untuk mewaris. Maka dari itu pencampuran yang dimaksud adalah dalam mengutamakan anak laki-laki dengan melanjutkan marga keluarga atau garis keturunan ini merupakan salah satu dalam prinsip patrilineal sedangkan hak waris yang didapatkan baik anak laki-laki maupun perempuan merupakan unsur dari prinsip parental.

Anak adopsi dalam hal ini yang diangkat dan hidup bersama orang tua angkatnya memiliki kedudukan yang sama dalam keluarga. Anak tersebut dibesarkan, dipelihara, dididik seperti anak kandung sendiri hingga dewasa dengan menyandang marga keluarga dalam namanya. Begitu pula dalam hal pewarisannya, anak adopsi akan sama seperti anak kandung lainnya memperoleh hak waris atas harta warisan orang tua angkatnya.

64 dalam Hukum Waris Adat Tionghoa, tidak diatur bagian mutlak atas harta warisan yang akan diperoleh oleh para ahli waris. Pewaris akan membagikan kepada ahli warisnya sesuai dengan kondisi dalam keluarga dan seberapa banyak harta warisan yang dimiliki tersebut. Dalam hal apabila pewaris semasa hidupnya tidak sempat menyampaikan terkait pembagian harta warisannya kepada para ahli waris, maka di antara semua ahli waris akan dilakukan musyawarah keluarga untuk menentukan seseorang yang dianggap dapat secara bijak dalam pelaksanaan pembagian harta peninggalan pewaris.

Bagian harta warisan yang diperoleh tidak dapat diperhitungkan dengan bagian mutlak karena setiap pelaksanaan pembagian warisan tergantung pada kebijakan pewaris bagaimana caranya untuk membagi harta warisan yang dimiliki ataupun pada saat pewaris yang tidak sempat menyampaikan pesan terakhirnya, salah satu anggota keluarga yang telah dipilih melalui musyawarah tentunya mengetahui dan memahami setiap kondisi dalam keluarga sehingga dapat menentukan dengan bijak bagian-bagian yang berhal diperoleh oleh setiap ahli waris.

Hukum Waris Adat Tionghoa menerapkan sistem 12 pewarisan individual yang merupakan sistem pembagian warisan yang mana setiap ahli waris memperoleh bagian harta warisan 12 masing-masing dan berkuasa atau memiliki harta warisan untuk dapat diusahakan, dinikmati ataupun dialihkan baik kepada sesama ahli waris, anggota kerabat, ataupun orang

65
lain. Setiap ahli waris yang telah mendapatkan bagian harta warisannya berkuasa atas warisan masing-masing dan memiliki kebebasan terhadap apa yang akan dilakukan terhadap harta warisan tersebut. Ahli waris yang satu tidak berhak menguasai atau ikut campur dalam harta warisan yang dimiliki ahli waris yang lainnya.

Permasalahan terkait dengan pewarisan pada masyarakat Tionghoa masih sangat jarang terjadi di Kepulauan Riau termasuk Kota Tanjungpinang di dalamnya yang mana sulit ditemukan adanya penyelesaian yang dibawa sampai ke jalur hukum atau pengadilan. Masyarakat Tionghoa dalam hal ini adalah para ahli waris pada umumnya sudah dapat mengerti dan menyadari bahwa setiap bagian harta warisan yang didapatkan sudah sesuai dengan apa yang menjadi haknya dan mereka menerima keputusan tersebut.

Berdasarkan Teori Keadilan menurut W.J.S Poerwadarminta dan kategori perbuatan adil dari Aristoteles yang mana keadilan merupakan sesuatu yang harus dibagikan dan harus dijaga agar setiap orang bisa mendapatkannya dan menjaganya untuk tercapainya keadilan tersebut bagi semua orang. Apabila dalam pelaksanaan pembagian warisan menurut Kitab Undang-Undang Hukum Perdata perbuatan adil yang dimaksud adalah Keadilan Komutatif yang mengutamakan persamaan dan adanya keseimbangan dan tidak ada keterpihakan dalam keadilan yang dimaksud.

Hukum Waris Adat Tionghoa dengan pendekatan Teori Keadilan dari W.J.S Poerwadarminta, keseimbangan dalam hal ini adalah hak dan kewajiban setiap orang dimana hak yang diperoleh sesuai dengan kewajiban yang dilakukan. Bersamaan dengan itu juga dalam Keadilan Distributif yang dikategorikan perbuatan adil menurut Aristoteles yaitu dalam hal perlakuan terhadap seseorang sesuai dengan jasa yang diberikannya dengan maksud bahwa adanya keseimbangan antara apa yang diperoleh dengan apa yang patut diperoleh. Keadilan ini tidak menuntut atau mengharuskan setiap orang untuk mendapatkan bagian yang sama, melainkan kesebandingan sesuai dengan prestasinya.

Pembagian warisan dalam Hukum Waris Adat Tionghoa dengan mengacu pada Teori Keadilan Distributif menunjukkan bahwa dalam pelaksanaan yang mana setiap ahli waris baik itu adalah anak adopsi sekalipun mendapatkan haknya untuk mewaris, namun terdapat perbedaan pada bagian yang diperoleh setiap ahli waris tidak sama. Sehingga pewaris dalam menentukan bagian harta warisan kepada seluruh ahli warisnya, dalam hal ini kepada anak-anaknya memperhatikan status atau kedudukan dengan membedakan antara anak adopsi dengan anak kandung ataupun antara anak laki-laki dengan anak perempuan. Bagian yang didapatkan anak adopsi lebih sedikit dibandingkan dengan

anak kandung, hal ini juga dengan memperhatikan bahwa prinsip pewarisan yang dianut pada masyarakat Tionghoa dimana adanya pencampuran antara patrilineal dengan parental.

Pengaturan pewarisan di Indonesia juga memerlukan suatu kepastian hukum dimana untuk menjamin ketentraman⁵³ dan ketertiban masyarakat. Dengan adanya kepastian hukum maka setiap orang dapat mengetahui apa yang harus dilakukan dan mengerti dengan jelas akan hak dan kewajiban menurut hukum yang mana diwujudkan dengan penormaan yang baik dan jelas dalam Undang-Undang serta penerapannya. Berdasarkan penelitian yang dilakukan Penulis dengan menggunakan pendekatan Teori Kepastian Hukum dari Sudikno Mertokusumo yang menyatakan kepastian hukum itu merupakan suatu jaminan bahwa hukum tersebut harus dilaksanakan dengan baik dan berfungsi sebagai suatu peraturan yang harus ditaati. Terhadap kedudukan anak adopsi dalam pewarisannya membutuhkan kepastian hukum yang mana sebagai anak adopsi dalam keluarga perlu dilakukan pengangkatan melalui penetapan pengadilan yang dapat memberikan kepastian hukum dan sangat penting bagi anak tersebut karena dapat berdampak jauh ke depan terkait dengan aspek hukum kewarisan, tanggungjawab hukum dan hal lainnya.

Teori Kepastian Hukum dalam pelaksanaan pembagian warisan pada masyarakat Tionghoa terhadap anak adopsi untuk tercapai kepastian hukum yakni dengan aturan sesuai dengan Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (BW). Dalam aturan tersebut telah dicantumkan dengan jelas pembagian baik setiap golongan ahli waris maupun bagian harta warisan yang sepatutnya diperoleh. Seperti halnya anak adopsi sebagaimana dalam Pasal 12 ayat (1) Stb. 1917 No. 129 yang menyatakan pengangkatan anak yang dilakuk¹⁷n mengakibatkan anak tersebut dianggap lahir dari perkawinan orang tua angkatnya dan memiliki kedudukan yang bersa¹⁸ dengan anak kandung. Sehingga mengacu pada Pasal 852 BW yang menyatakan anak-anak atau keturunan-keturunan, sekalipun dilahirkan dari berbagai perkawinan mewarisi harta peninggalan orang tua mereka.

Anak adopsi yang diangkat secara sah melalui⁷³ penetapan pengadilan dengan mengakibatkan pengalihan hak dari lingkungan keluarga orang tua kandung ke dalam lingkungan keluarga orang tua angkatnya berhak mewarisi bersama dengan anak kandung dalam golongan ahli waris pertama. Keadilan dan kepastian hukum sangat diperlukan yang mana adalah tujuan hukum, namun dengan tidak melupakan kemanfaatannya karena juga merupakan bagian yang tidak dapat dipisahkan. Keadilan yang dapat menyeimbangkan agar tercapainya kedamaian dan kebahagiaan bagi setiap orang dan kepastian hukum yang dapat memberikan perlindungan terhadap tindakan yang sewenang-

wenang, serta kemanfaatan yang dapat diberikan untuk kesejahteraan masyarakat.

D. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang dikaji Penulis terkait dengan hak waris anak adopsi ditinjau dari Kitab Undang-Undang Hukum Perdata dan Hukum Adat Tionghoa di Kota Tanjungpinang, maka Penulis menarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Hak waris anak adopsi ditinjau dari Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*) memiliki kedudukan yang sama dengan anak kandung pewaris lainnya. Dengan ketentuan dalam *Staatsblad* 1917 No. 129 yang menjelaskan pengadopsian anak yang dilakukan mengakibatkan anak adopsi dianggap sebagai anak yang lahir dari perkawinan yang sah mendapatkan hak waris atas harta peninggalan orang tua angkatnya dalam ahli waris golongan I berdasarkan Pasal 852 BW. Dalam pengaturan Hukum Waris Adat Tionghoa yang penerapan pewarisannya pada dasarnya dengan prinsip patrilineal mengalami pergeseran menjadi prinsip parental namun tidak murni atau sempurna. Perolehan harta warisan dalam Hukum Waris Adat Tionghoa tidak diatur bagian mutlak untuk setiap ahli waris dengan bagian yang berbeda untuk setiap ahli waris. Hukum Waris Adat Tionghoa yang diterapkan terhadap anak laki-laki dan anak perempuan memiliki hak yang sama untuk mewarisi harta peninggalan pewaris, dalam hal ini merupakan prinsip dari parental. Namun adanya prinsip patrilineal yang melekat pada pengaturan pewarisan ini yang mana bagian harta warisan yang didapatkan anak laki-laki lebih banyak dibandingkan dengan anak perempuan. Anak adopsi bersama ahli waris yang lain juga mendapatkan hak waris atas harta peninggalan pewaris dengan bagian lebih sedikit dibandingkan dengan ahli waris lain yang merupakan anak kandung.
2. Pembagian harta warisan terhadap anak adopsi di kota Tanjungpinang berdasarkan Kitab Undang-Undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*) masih sulit ditemukan, begitu juga dengan permasalahan dalam hal pewarisannya karena masyarakat yang cenderung masih mempertahankan adat kebiasaan. Apabila terjadi permasalahan masyarakat Tionghoa akan lebih memilih penyelesaian persengketaan pewarisan yang dilakukan dengan cara musyawarah dan jarang diselesaikan melalui jalur hukum atau pengadilan sehingga tidak ditemukan adanya putusan pengadilan terkait sengketa waris masyarakat Tionghoa di Kota Tanjungpinang. Pelaksanaan pembagian warisan dalam Hukum Waris Adat Tionghoa di Kota Tanjungpinang menerapkan prinsip semi-parental yang mana ahli waris baik anak laki-laki maupun anak perempuan mendapatkan hak yang sama untuk mewarisi, namun dengan bagian anak laki-laki yang lebih besar dibandingkan dengan anak perempuan. Anak adopsi juga

memperoleh hak untuk mewarisi harta peninggalan orang tua angkatnya dengan mendapatkan harta warisan orang tua angkatnya dengan bagian yang lebih kecil. Hal tersebut didasari bahwa narasumber merupakan anak perempuan yang mewaris bersama dengan anak kandung laki-laki dari pewaris sehingga bagian yang didapatkan lebih kecil dari pada anak laki-laki tersebut sebagaimana prinsip pewarisan pada masyarakat Tionghoa adalah parental yang mengutamakan anak laki-laki. Sistem pewarisan dalam masyarakat Tionghoa menggunakan sistem pewarisan individual yang mana akibatnya adalah setiap ahli waris berkuasa atas harta warisan yang diperoleh dan memiliki kebebasan untuk menggunakan atau bahkan mengalihkannya kepada pihak ketiga. Penerapan pembagian warisan bagi masyarakat Tionghoa di Kota Tanjungpinang dengan pendekatan Teori Kepastian Hukum khususnya terhadap anak adopsi adalah dengan berdasarkan pada aturan Burgerlijk Wetboek yang dapat memberikan perlindungan sehingga sendirinya bisa mengetahui dengan jelas akan hak dan kewajiban.

DAFTAR PUSTAKA

Peraturan Perundang-undangan

Indonesia. *Kitab Undang-Undang Hukum Perdata [Burgerlijk Wetboek]*. Diterjemahkan oleh R. Subekti dan R. Tjitrosubidjo. Jakarta: Pradnya Paramita, 2005.

Buku

Dijk, R. Van. *Pengantar Hukum Adat Indonesia*. Diterjemahkan oleh A. Soehardi. Bandung: Mandar Maju, 2006.

Hazairin. *Tujuh Serangkai tentang Hukum*. Jakarta: Bina Aksara, 1981.

Muhammad, Bushar. *Asas-asas Hukum Adat*. Jakarta: Pradnya Paramita, 1994.

Soekanto, Soerjono dan Sri Mamudji. *Penelitian Hukum Normatif Suatu Tinjauan Singkat*. Jakarta: Rajawali Pers, 2001.

Suparman, Eman. *Intisari Hukum Waris Indonesia*. Bandung: Armico, 1985.

Internet

Wikipedia. "Indonesia". <https://id.wikipedia.org/wiki/Indonesia>. Diakses 01 Maret 2018.

CP2023-J-Yudhi Priyo Amboro-HAK WARIS ANAK ADOPSI DITINJAU DARI KUHPERDATA DAN HUKUM WARIS ADAT TIONGHOA DI KOTA TANJUNGPINANG

ORIGINALITY REPORT

23%
SIMILARITY INDEX

21%
INTERNET SOURCES

11%
PUBLICATIONS

7%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	stahdnj.ac.id Internet Source	1%
2	lib.unpad.ac.id Internet Source	1%
3	githa19.wordpress.com Internet Source	1%
4	jurnal.umsu.ac.id Internet Source	1%
5	Submitted to UIN Sunan Gunung Djati Bandung Student Paper	1%
6	Submitted to Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara Student Paper	1%
7	Submitted to UIN Sultan Syarif Kasim Riau Student Paper	1%
8	notary.ui.ac.id Internet Source	1%

9	repo.jayabaya.ac.id Internet Source	1 %
10	Abdul Rokhim. "HARTA WARIS PADA ANAK ANGGAT MENURUT KOMPILASI HUKUM ISLAM DI PENGADILAN AGAMA SAMARINDA", LEGALITAS, 2021 Publication	<1 %
11	manajemendakwah-iainsu-medan.blogspot.com Internet Source	<1 %
12	Submitted to Universitas Negeri Padang Student Paper	<1 %
13	ojs.lppmuniprima.org Internet Source	<1 %
14	www.rechtsvinding.bphn.go.id Internet Source	<1 %
15	eprints.uny.ac.id Internet Source	<1 %
16	repo.uinsatu.ac.id Internet Source	<1 %
17	lib.unnes.ac.id Internet Source	<1 %
18	misaelandpartners.com Internet Source	<1 %

digilib.uinsby.ac.id

19	Internet Source	<1 %
20	eprints.iain-surakarta.ac.id Internet Source	<1 %
21	jatimmurah.wordpress.com Internet Source	<1 %
22	layanannya.hukum.uns.ac.id Internet Source	<1 %
23	umemsindonesia.blogspot.com Internet Source	<1 %
24	www.mendeley.com Internet Source	<1 %
25	bustaminarda.wordpress.com Internet Source	<1 %
26	repository.unpar.ac.id Internet Source	<1 %
27	Submitted to Sekolah Cikal Jakarta Student Paper	<1 %
28	repository.its.ac.id Internet Source	<1 %
29	www.muisumut.com Internet Source	<1 %
30	ejournal.radenintan.ac.id Internet Source	<1 %

31	hadirukiyah.blogspot.com Internet Source	<1 %
32	hukumclick.wordpress.com Internet Source	<1 %
33	ojs.umrah.ac.id Internet Source	<1 %
34	ansarhukumstaialazharymamuju.blogspot.com Internet Source	<1 %
35	digilibadmin.unismuh.ac.id Internet Source	<1 %
36	fh.ubharajaya.ac.id Internet Source	<1 %
37	lawskripsi.com Internet Source	<1 %
38	new.bphn.go.id Internet Source	<1 %
39	repositori.iain-bone.ac.id Internet Source	<1 %
40	worldwidescience.org Internet Source	<1 %
41	www.kompasiana.com Internet Source	<1 %
42	caridokumen.com Internet Source	<1 %

43	ejournal2.undip.ac.id Internet Source	<1 %
44	imaderasta.blogspot.com Internet Source	<1 %
45	journal.uinmataram.ac.id Internet Source	<1 %
46	jurnal.unprimdn.ac.id Internet Source	<1 %
47	pmii.or.id Internet Source	<1 %
48	www.aifis-digilib.org Internet Source	<1 %
49	www.rumah.com Internet Source	<1 %
50	Raden Ine Sri Indriani, Prija Djatmika, Istislam Istislam. "Kedudukan Harta Warisan Anak di Bawah Umur Yang Kedua Orang Tuanya Melangsungkan Perkawinan Campur", Jurnal Selat, 2018 Publication	<1 %
51	anggapriyambada99.blogspot.com Internet Source	<1 %
52	budaya.wordpress.com Internet Source	<1 %

ceciliapg.blogspot.com

53	Internet Source	<1 %
54	davidcoffe.wordpress.com Internet Source	<1 %
55	ejournal.uin-suka.ac.id Internet Source	<1 %
56	fliphtml5.com Internet Source	<1 %
57	hukumbisniskanzul.blogspot.com Internet Source	<1 %
58	jurnalmahasiswa.umsu.ac.id Internet Source	<1 %
59	kemenpppa.go.id Internet Source	<1 %
60	kristya-kembara.blogspot.com Internet Source	<1 %
61	new.hukumonline.com Internet Source	<1 %
62	repository.usu.ac.id Internet Source	<1 %
63	zh.scribd.com Internet Source	<1 %
64	Nindi Aliska Nasution. "Pembagian Warisan terhadap Anak Perempuan di Mandailing"	<1 %

Natal", Volksgeist: Jurnal Ilmu Hukum dan Konstitusi, 2020

Publication

65

Yuliatin Yuliatin. "Kewarisan Masyarakat Muslim dalam Konteks Indonesia", INNOVATIO: Journal for Religious Innovation Studies, 2016

Publication

<1 %

66

achmadnizamlaw.wordpress.com

Internet Source

<1 %

67

arisnurullah.blogspot.com

Internet Source

<1 %

68

chachanomarisu.blogspot.com

Internet Source

<1 %

69

e-journal.trisakti.ac.id

Internet Source

<1 %

70

ejournal.unp.ac.id

Internet Source

<1 %

71

ejurnal.untag-smd.ac.id

Internet Source

<1 %

72

fh.unram.ac.id

Internet Source

<1 %

73

forumadopsianak.wordpress.com

Internet Source

<1 %

74

hurufhurufadzani.wordpress.com

Internet Source

<1 %

75

irwaaan.blogspot.com

Internet Source

<1 %

76

journal.uniku.ac.id

Internet Source

<1 %

77

lontar.ui.ac.id

Internet Source

<1 %

78

pt.slideshare.net

Internet Source

<1 %

79

wartasejarah.blogspot.com

Internet Source

<1 %

80

www.bphn.go.id

Internet Source

<1 %

81

zainulis.wordpress.com

Internet Source

<1 %

82

Elfrida Ratnawati Gultom, Devika Anindya Sari. "HAK MEWARIS ANAK ANGKAT PEREMPUAN DI TANA TORAJA", JURNAL USM LAW REVIEW, 2021

Publication

<1 %

83

Marulak Pardede. "Grand Design Reformasi Penelitian Hukum Kementerian Hukum Dan Hak Asasi Manusia Negara Republik

<1 %

Indonesia", Jurnal Penelitian Hukum De Jure,
2016

Publication

84

Mei Susanto, Rahayu Prasetianingsih, Lailani
Sungkar. "Kekuasaan DPR dalam Pengisian
Pejabat Negara dalam Sistem Ketatanegaraan
Indonesia", Jurnal Penelitian Hukum De Jure,
2018

Publication

<1 %

85

Suparna Wijaya, Annisa Febriana Safira.
"Pajak Penghasilan Atas Anak Angkat Yang
Berpenghasilan", Owner, 2021

Publication

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On